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Divulgação de ações parlamentares 
reúne blogueiros e radialistas na Alepe 
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ARTIGO

Pedro Serafim Neto *

Aqualidade de vida deixou de ter
seu foco na renda, no habitat ou
no relacionamento pessoal com

nossa esfera social. As boas medidas de
relacionamento intrínseco se quantificam
à medida que entendemos o que é preciso
para suprir nossas vontades, anseios e
necessidades ímpares.

A má alimentação tem a mesma via
do seu bem, embora ainda seja tese na
mesa pernambucana e, por que não, na
brasileira. Não conhecemos na escola, na
vida e no dia a dia as especificações do
que é preciso para nos abastecermos, por
isso não entendemos como nosso modo
de vida, em casa, diverge tanto da ex-
pectativa que temos.

A mais nova “doença” que ocupa as
cadeiras de espera das clínicas especiali-
zadas tem o constrangedor nome de
OBESIDADE MÓRBIDA. Infelizmente,
nossa população infantil é a maior
sofredora desse problema contemporâneo.
O aumento do consumo de alimentos
altamente calóricos e ricos em gordura,
sal e açúcar, mas pobres em nutrientes,

ocorre paralelamente ao crescimento do
sedentarismo, às mudanças nos meios de
transporte e ao aumento da urbanização.

Só no Brasil, segundo dados do Ins-
tituto Brasileiro de Geografia e Estatística
(IBGE) e informações da Organização

Mundial da Saúde (OMS), 60% dos adul-
tos têm sobrepeso (estágio inferior à obe-
sidade) ou já estão obesos. Entre crian-
ças e adolescentes, os números também
assustam: entre 5 e 9 anos, 33,5% estão
com sobrepeso e 14,3%, obesas.

Já é lei, no Estado de Pernambuco,
projeto de minha autoria nº 911/2012 que
determina que estabelecimentos de refei-
ções tipo fast-food informem aos seus
clientes os índices calóricos e nutricionais
dos alimentos comercializados. Ainda é
lei no Estado o projeto 1304/2013,
também de minha autoria, que institui a
Semana Estadual contra a Obesidade
Infantil. O objetivo é educar, condicionar
e conscientizar pais e familiares de
crianças que o importante é nutrir, e não
agradar ou se render a um pedido cari-
nhoso e quase inegável de seus filhos.

É preciso uma campanha mais ativa
e totalmente direcionada nesse sentido,
pois nosso futuro é cheio de controvérsias
quanto à qualidade de vida e ao bem-
estar da nossa crescente população
infantil.

* Deputado estadual pelo PDT

RINALDO MARQUES

O art igo publ icado é de estr i ta responsabi l idade do autor.

QUALIDADE DE VIDA E SAÚDE DAS NOSSAS CRIANÇAS
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O Gabinete de Assessoria Jurídica às Orga-
nizações Populares (Gajop) é uma entidade da so-
ciedade civil que atua na promoção e defesa dos
direitos humanos. Em 2012, o grupo realizou pes-
quisa junto a líderes comunitários das principais
cidades do Grande Recife com o objetivo de iden-
tificar as percepções de acesso à justiça, direitos
humanos e mediação de conflitos. O trabalho re-
sultou na publicação de um livro que foi lançado,
em agosto, na Comissão de Cidadania da Assem-
bleia Legislativa.

O questionário foi aplicado junto a 65 líderes
comunitários dos municípios do Recife, Olinda,
Jaboatão dos Guararapes e Paulista. Entre outros pontos, a pesquisa identificou o nível de confiança dos entrevistados nos partidos políticos e sistemas públicos de saúde
e educação. Para os representantes comunitários, por exemplo, a falta de informação e a burocracia são os fatores que causam maior entrave no acesso à justiça.

“Apenas 15% dos entrevistados confiam no Poder Judiciário. O levantamento pode trazer grande contribuição para o Governo e demais entidades que trabalham na
implantação de políticas públicas”, informou a organizadora do livro  e coordenadora  do Programa Justiça Cidadã do Gajop, Valdênia Brito Monteiro. 

Para o coordenador executivo da entidade, Rodrigo Deodato, a publicação detalha a percepção dos líderes populares em relação à segurança. “A maioria revela um
considerável descrédito a respeito das ações direcionadas ao setor. Para muitos, a segurança pública é inexistente”, ressaltou.

O deputado Manoel Santos (PT), que é integrante da Comissão de Cidadania e presidiu a reunião, elogiou o trabalho do Gajop na defesa dos direitos humanos. “A
pesquisa ilustra que muitas pessoas se sentem abandonadas pelo poder público, principalmente no acesso à justiça. A partir dela, podemos aprofundar o debate”, apontou. 

JOÃO BITA



AGOSTO DE 2013 TRIBUNA PARLAMENTAR 3

O segundo semestre de cada ano
é um momento de intensa
atividade parlamentar na As-

sembleia Legislativa. É quando matérias
de grande importância para o Estado
são analisadas e votadas.  Entre elas
estão a Lei de Diretrizes Orçamentárias
(LOA) e a revisão do Plano Plurianual
(PPA). As proposições chegam à Alepe
no próximo dia 5 de outubro e devem
retornar ao Poder Executivo até 5 de
dezembro.

Por meio do PPA, o Governo do Es-
tado define ações e prioridades para os
quatro anos de gestão. A LOA representa
a projeção orçamentária anual que visa
concretizar objetivos e metas propostos no
PPA e estabelecidos pela Lei de Diretrizes
Orçamentárias (LDO).

Ainda integram a agenda de dis-
cussões do segundo semestre projetos de

lei como os de nº 1.496/13 e nº 1.491/13,
ambos de autoria do Executivo. O pri-
meiro cria a unidade técnica Escola de
Governo em Saúde Pública de Per-
nambuco (Esppe). O segundo institui o
Programa de Formação do Sistema
Único de Saúde (Fomasus), que prevê
bolsas de estudos integrais nas institui-
ções privadas de Ensino Superior e de
Ensino Técnico que oferecem cursos na
área de saúde. Os contemplados serão
alunos de escolas públicas ou bolsistas
integrais de escolas privadas.

Para o presidente da Assembleia
Legislativa, deputado Guilherme Uchoa
(PDT), a Casa continuará contribuindo,
nestes próximos meses, com o cresci-
mento social e econômico de Pernambuco.
Foi isso que o parlamentar afirmou na
abertura dos trabalhos legislativos da Ale-
pe, no dia 1º de agosto. “A Casa Joaquim

Nabuco alia-se aos demais Poderes nesse
compromisso”, enfatizou. 

O deputado observou que o Brasil
vive um novo momento histórico, com
manifestações e reivindicações populares,
e cabe à classe política dar respostas.
“Seguiremos, firmes e dispostos, no de-
bate de projetos e ações que visam ao
bem-estar do povo pernambucano”,
ressaltou.

Uchoa lembrou uma pesquisa recente
do Instituto Maurício de Nassau que
revelou a aprovação do eleitor recifense
ao trabalho realizado pelo Poder Le-
gislativo. Na opinião dele, isso contribui
para que as casas legislativas continuem
trabalhando pelo interesse público.
“Devemos cumprir com zelo a tarefa de
representantes do povo, lutando para que
o Estado tenha dias cada vez melhores”,
defendeu.

Entre as ações administrativas da Casa
Joaquim Nabuco para o segundo semestre,
o presidente destacou que a Alepe se
prepara para novos tempos. O parlamentar
afirmou que a construção da nova sede
está avançada e deve ser concluída até
março de 2014. Além disso, o edital do
concurso público da Casa será publicado
nos próximos meses. Uchoa observou que
a Mesa Diretora constatou a necessidade
de pessoal provocada por aposentadorias
e pelo corte recente no quadro de comis-
sionados e de terceirizados da Assem-
bleia Legislativa.

Superintendente-geral da Casa Joa-
quim Nabuco e presidente da Comissão
Especial do Concurso Público, Marcelo
Cabral informou ter sido apresentado à
Mesa Diretora um levantamento com o
número de vagas e cargos a serem preen-
chidos por meio do concurso.

ATIVIDADES LEGISLATIVAS DO SEGUNDO SEMESTRE TÊM

FOCO PRINCIPAL NA ANÁLISE DA LOA E DO PPA

ATUAÇÃO PARLAMENTAR

RINALDO MARQUES

Presidente da Alepe, deputado Guilherme Uchoa (microfone de apartes, à esquerda), garantiu que o Poder Legislativo estadual vai continuar trabalhando pelo interesse público
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Blogueiros e radialistas receberam informações sobre as atividades parlamentares

Deputados Marcântonio Dourado ( 1º vice-presidente da Alepe - 4º à esq.) e Ricardo Costa ( coordenador da Frente Parlamentar de Comunicação - 1º à dir.) participaram do evento e de

Cerca de 80 blogueiros e radialistas
participaram, no dia 21 de agosto,
do 1º Seminário Alepe Digital,

realizado pela Assistência de Comunica-
ção Social em parceria com a Escola do
Legislativo e o portal de notícias O Nor-
deste. O evento teve como objetivo es-
treitar a relação da Casa Joaquim Nabuco
com os comunicadores e ampliar a di-
vulgação de informações sobre a atividade
parlamentar. A programação foi encerrada

com palestra do jornalista Sidney Re-
zende, da Globo News, e mesa-redonda
com profissionais de destaque no cenário
pernambucano.

Na ocasião, os participantes conhece-
ram como funciona o trabalho da Assis-
tência de Comunicação Social da Alepe,
que divulga as informações institucionais
do Legislativo Estadual por meio de veí-
culos como Diário Oficial, Rádio Alepe,
TV Alepe, Web, informativo mensal Tri-

buna Parlamentar, entre outros. No portal
da Assembleia (www.alepe.pe.gov.br) tam-
bém é possível assistir às reuniões ple-
nárias, em tempo real, por meio do Ple-
nário Virtual.

Ao abrir o encontro, o primeiro vice-
presidente do Legislativo Estadual, de-
putado Marcantônio Dourado (PTB), des-
tacou a importância do acesso à infor-
mação para o exercício da cidadania. "Os
blogueiros têm uma função essencial na

divulgação de notícias pela internet",
ressaltou.

Para o primeiro-secretário da Casa,
deputado João Fernando Coutinho (PSB),
"o Alepe Digital é mais uma ferramenta de
aproximação entre o Parlamento e a socieda-
de pernambucana". O coordenador da Frente
Parlamentar de Comunicação, deputado
Ricardo Costa (PTC), destacou que "a inicia-
tiva representa a importância do trabalho da
categoria no repasse de informações".

COMUNICAÇÃO

RADIALISTAS E BLOGUEIROS DO ESTA

Ivan Maurício elogiou a preocupação da Alepe em produzir e disponibilizar conteúdo

BRENO LAPROVITERA BRENO LAPROVITERA
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Para o jornalista e palestrante do Alepe Digital, Sidney Rezende, vivemos a era das escolhas, com várias possibilidades sobre a notíciaestacaram a importância do acesso à informação

"AAssembleia vem se mostrando sin-
tonizada com o desejo do povo e preo-
cupada em mostrar que a Casa produz
conteúdo e o disponibiliza para a popula-
ção", frisou Ivan Maurício, representante
do portal O Nordeste.
PALESTRA - À tarde, a programação con-
tinuou com Sidney Rezende. O jornalista
destacou que toda comunicação é uma
troca. "A Internet permite o aumento desse
intercâmbio, pois o leitor, muitas vezes,

tem necessidade de complementar ou
questionar a notícia. Vive-se a era das es-
colhas, uma vez que há várias possibi-
lidades", observou, acrescentando que o
Poder Legislativo "deve aprender a usar
a comunicação a seu favor".

Para o jornalista e blogueiro Jamildo
Melo, a melhor forma de se comunicar
pela Internet é com uma linguagem
simples e direta. "O espaço deve ser uma
tribuna do leitor", explicou. O jornalista

e blogueiro Magno Martins ressaltou que
"é fundamental conhecer o perfil do
público que o acompanha". O radialista
Cyro Bezerra lembrou que a tecnologia
vem revolucionando a comunicação.
"Atualmente, o celular permite a transmis-
são de notícias de qualquer lugar", acres-
centou.

O segundo vice-presidente da Casa,
deputado André Campos (PT), afirmou
que a Alepe está preocupada com a ima-

gem que a população vem construindo
do Legislativo. "Só o investimento em
comunicação pode tornar essa recepção
mais eficiente", apontou.

Os deputados Zé Maurício (PP), Os-
sesio Silva (PRB), Antônio Moraes
(PSDB), Raquel Lyra (PSB), Augusto
César (PTB), Ângelo Ferreira (PSB), Oda-
cy Amorim (PT) e o líder do Governo,
Waldemar Borges (PSB), também parti-
ciparam do Alepe Digital.

ADO PARTICIPAM DO ALEPE DIGITAL

BRENO LAPROVITERA

Jornalistas Magno Martins e Jamildo Melo falaram sobre comunicação na internet Profissionais da área transmitiram encontro para todo o Estado de Pernambuco online

ROBERTO SOARES

RINALDO MARQUES RINALDO MARQUES
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“Saúde é o que interessa”,
já dizia um conhecido
bordão televisivo. Com

esse pensamento, a Superintendência
de Recursos Humanos da Alepe,
com o apoio da Mesa Diretora, vem
desenvolvendo uma política de bem-
estar com os funcionários da Casa
Joaquim Nabuco. Trata-se do
Programa Saúde Alepe, que teve,
nos dias 29 e 30 de agosto, a 17ª
edição realizada. A intenção da Casa
é realizar o evento sempre três vezes
ao ano, sempre alertando para a
importância da prática regular de
exercícios,

Dentre as atividades físicas e
recreativas realizadas, funcionários
e convidados de várias idades
participaram de uma caminhada de
cinco quilômetros. Já servidores
mais preparados fisicamente par-
ticiparam de uma corrida com
direito a premiação para os pri-
meiros colocados.  Na corrida fe-
minina, a vencedora foi a fun-
cionária Rita de Cássia, da As-
sistência de Saúde. Em segundo lu-
gar, Kátia Coutinho, lotada em ga-
binete parlamentar. O terceiro lugar
teve empate entre Marissol Tatiane
(da Comissão de Saúde e Assis-
tência Social), Maria Aparecida
Medeiros (da Assistência de Se-
gurança Legislativa) e Érica Rocha
(de gabinete parlamentar).

A corrida masculina foi dividida
por idades. Na categoria de 18 a 40
anos, o primeiro e o segundo lugar
foram conquistados com Fábio
Marcelo Cruz e José Ricardo Silva,
respectivamente, ambos funcionários
do Departamento de Serviços Gerais.
O terceiro lugar ficou com o
convidado Nildean Luíz.  Já entre os
que concorreram na categoria de 41
a 65 anos, a primeira colocação ficou
com o funcionário Edmilson Mar-
tins, da Gerência de Compras. Na
segunda colocação, Severino José
da Costa (Departamento de Serviços
Gerais). Oresto Batista, da Assis-
tência Segurança Legislativa, ficou
com o terceiro lugar. No final do
evento, foi oferecido um lanche para
os participantes.

PROGRAMA

CORRIDA E CAMINHADA NA

17ª EDIÇÃO DO SAÚDE ALEPE

Funcionários da
Assembleia
Legislativa e
convidados
participaram de
corrida e
caminhada no
Parque 13 de
Maio, no Centro
do Recife, dentro
das atividades
do Programa
Saúde Alepe

FOTOS: JARBAS ARAÚJO
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AEscola do Legislativo da Casa
Joaquim Nabuco promoveu, no
dia 26 de agosto, palestra do

professor Manoel Leonardo dos Santos,
do Centro de Estudos Legislativos do
Departamento de Ciência Política da
Universidade Federal de Minas Gerais. O
tema foi Desenvolvimento Institucional do
Poder Legislativo: o Caso da Assembleia
de Minas Gerais.

"O sucesso do Parlamento mineiro tem
ligação direta com a valorização dos
servidores concursados, investimentos em
capacitação de pessoal e planejamento
administrativo de médio e longo prazos.
Tudo convivendo em harmonia com inte-
resses políticos mais imediatos", explicou.
Segundo o professor da UFMG, o bom
conceito da Assembleia de Minas se reflete
em pesquisas de opinião e no envolvimento
da sociedade civil e da população nas
atividades legislativas.

Inovações também ajudam. Manoel
Leonardo citou o monitoramento, via
Internet, da aplicação dos recursos em
políticas públicas, implantado recente-
mente no Legislativo de Minas Gerais.
"Seminários com calendário anual, aliados
a instrumentos já conhecidos, como a
Escola Legislativa, a Assistência Legis-
lativa e a TVAssembleia, ajudam o Legis-
lativo mineiro a levar os trabalhos dos
deputados e do Parlamento à população",
apontou. 

Para ele, o caminho é investir no aper-
feiçoamento das Casas Legislativas. "Res-
peitando-se as características locais, o
resultado será o fortalecimento da demo-
cracia", completou.

Participaram do encontro servidores,
representantes de setores administrativos
da Alepe e dirigentes do Sindicato dos
Servidores do Poder Legislativo de Per-
nambuco (Sisalepe).

PODER LEGISLATIVO

Santos (1º à esq.) disse que o caminho é investir no aperfeiçoamento do Legislativo 

ESPECIALISTA ANALISA EXPERIÊNCIAS

POSITIVAS DO PARLAMENTO MINEIRO

SÉRIE DOCUMENTOS HISTÓRICOS

m 17 de agosto, come-
mora-se o Dia Na-
cional do Patrimônio
Histórico. A data foi
escolhida em home-
nagem ao historiador e
jornalista Rodrigo Mel-

lo Franco de Andrade, nascido nesse dia,
no ano de 1898, em Belo Horizonte,
Minas Gerais. Ele foi presidente do
Serviço do Patrimônio Histórico e
Artístico Nacional (Sphan), atual Iphan,
entre 1937 e 1967.

Patrimônio histórico são bens móveis,
imóveis e naturais, que têm importância
para a sociedade, possuindo caráter
artístico, científico, documental, social,
religioso, ecológico, cultural, político.

A relação entre patrimônio, história e
memória é bastante próxima. O diálogo
entre esses três universos contribui para
a construção da cidadania e possibilita o
conhecimento do passado, levando a uma
melhor compreensão sobre o contexto
em que se vive hoje. Por isso, é de grande
relevância para a sociedade preservar

tudo o que tiver valor histórico e cultural
agregado. 

Essa tarefa cabe a órgãos ligados à
história, à cultura e aos museus como o
Iphan, o Instituto Brasileiro de Museus
(Ibram) e a Fundação do Patrimônio
Histórico e Artístico Nacional (Fundarpe),
responsáveis pela proteção do patrimônio,

realizada por meio de tombamento.
Pernambuco é destaque entre os Estados

que possuem patrimônios materiais
tombados, como o Engenho Massangana,
no Cabo de Santo Agostinho, e o Forte
Orange, na Ilha de Itamaracá; por exemplo. 

Nesse cenário, também se insere a
sede da Assembleia Legislativa de

Pernambuco, o Palácio Joaquim Nabuco,
tombado pela Fundarpe e reconhecido
em 2010, pelo Ibram, como instituição
museológica. Por isso, o prédio passou
a se chamar, naquele ano, Museu Palácio
Joaquim Nabuco. 

O acervo pode ser visitado e consultado
pela população, que tem acesso aos
documentos históricos e aos bens museais,
por meio de exposições e do projeto de
visitação pública Portas Abertas, além de
obras como o Museu Palácio Joaquim
Nabuco: catálogo de bens museais, lançada
em maio de 2013. 
CONTEXTUALIZAÇÃO HISTÓRICA - Assistência
de Preservação do Patrimônio Histórico do
Legislativo. Imagem - Livro Museu Palácio
Joaquim Nabuco: catálogo de bens mu-
seais. Organização: Assistência de Pre-
servação do Patrimônio Histórico do Legis-
lativo. Acervo da Assembleia Legislativa do
Estado de Pernambuco.

*O livro e o acervo documental
histórico da Alepe estão disponíveis para
consulta pública no arquivo da
Assistência de Preservação.

E
DIA DO PATRIMÔNIO HISTÓRICO - 17 DE AGOSTO

JOÃO BITA

ROBERTO SOARES



CAFÉ COM POESIA REALIZA EDIÇÃO ITINERANTE

EM COMEMORAÇÃO À LEI MARIA DA PENHA

OProjeto Café com Poesia, pro-
movido pela Biblioteca da As-
sembleia Legislativa de Pernam-

buco, teve uma edição diferenciada no
mês de agosto. Com a participação e apoio
da Comissão de Defesa da Mulher da
Casa Joaquim Nabuco, a iniciativa co-
memorou os sete anos da Lei Maria da
Penha com visitas a gabinetes, assistências
e departamentos do Poder Legislativo.
Antes, o projeto era realizado em lugar
fixo, a Biblioteca.

Servidores e artistas convidados
distribuíram manual do Ministério
Público do Estado (MPPE) que esclarece
dúvidas sobre a legislação por meio da
arte em prosa, poesia e cordel. No do-
cumento, informações sobre os direitos
da mulher, as conquistas do gênero e a
lei que combate a violência doméstica
e familiar.

O Coral Vozes de Pernambuco, da
Alepe, participou do 24º Festival In-
ternacional de Orquestras Jovens -
Eurochestries, nos dias 23 e 24 de agosto,
em Sobral, no Ceará. O evento, que neste
ano já passou pela Eslováquia, França e
Brasil (somente na cidade cearense), é
tido como um dos mais importantes
programas de intercâmbio cultural e
artístico e enfoca a prática orquestral entre
jovens de 15 a 25 anos. 

O festival, que está na 1ª edição
sulamericana, recebeu o grupo de
Pernambuco como único participante de
fora do Ceará para cantar no tradicional
Theatro São João. Dentre as mais de 20
peças musicais apresentadas, estavam
Feira de Mangaio, de Sivuca e Glorinha
Gadelha; Ave Maria no Morro, de
Herivelto Martins; Súplica Cearense, de
Waldeck Artur de Macedo e Nelinho; Ave
Maria, de Vicente Paiva; Feira de Caruaru,
de Luiz Gonzaga; Vamos Fugir, de
Gilberto Gil; e Máscara Negra, de Zé Keti
e Pereira Matos.

Na manhã do sábado (24), atendendo
a um convite da Secretaria de Cultura do
Sobral, o coral da Assembleia Legislativa
também cantou no Becco do Cotovelo,
num espaço multicultural mantido pela
Rádio Tupinambá. À noite, o grupo

executou peças sacras na missa da Igreja
de Nossa Senhora do Rosário.

O Vozes de Pernambuco, formado
por servidores da Casa, existe há mais de

dez anos e é regido pelo maestro Josias
Gouveia.
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CULTURA

CORAL DA ASSEMBLEIA PARTICIPA DE EVENTO INTERNACIONAL NO CEARÁ

APRESENTAÇÃO

RINALDO MARQUES

Servidores e poetas visitaram setores da Alepe para distribuir manual do Ministério Público que esclarece lei por meio da arte

FOTO: CORTESIA

Vozes de Pernambuco, formado por servidores da Casa, também se apresentou na Igreja Nossa Senhora do Rosário, em Sobral


